



LE DAHU

NEUCHÂTEL

N° 3/2024, WWF Neuchâtel, Les Rochettes, Rue Louis-Favre 1, 2000 Neuchâtel, Tel. 032 969 26 46
info@wwf-ne.ch, www.wwf-ne.ch, BCN 1044.65.74.8



© MANUELA LEINHARD

LA VILLE ÉPONGE

Villiers et Dombresson en 2019, Cressier en 2021: les crues brutales n'épargnent plus nos paisibles contrées. Et l'avenir n'augure rien de bon. Avec le réchauffement climatique, les événements météorologiques extrêmes sont appelés à se multiplier.

À court terme, il est difficile de lutter contre ces phénomènes. En revanche, il est possible de limiter leurs conséquences. C'est ainsi qu'est née l'idée de la ville éponge. Ce concept, venu d'Asie, part du constat suivant: les villes actuelles sont recouvertes de surfaces imperméables: béton, goudron, toitures etc. En cas de grosse pluie, l'eau ne peut pas s'infiltrer. Elle ruisselle, engorge les

canalisations et finit par déborder occasionnant souvent de gros dégâts. L'idée est donc de rendre les villes plus perméables. Pour cela, il faut sortir de la logique du bétonnage à tout crin et créer des endroits d'infiltration, de préférence végétalisés. De nombreuses surfaces se prêtent à la perméabilisation: parkings, places de jeu, toitures plates, cours d'écoles, trottoirs, parcs, places de villes, villages et quartiers.

Les avantages sont nombreux. Non seulement, on permet à l'eau de s'infiltrer sur place, mais le sol agit comme une éponge. Il absorbe l'eau de pluie au lieu de l'envoyer à l'égout et constitue ainsi un précieux réservoir

pour la croissance des plantes. Ces dernières et en particulier les arbres absorbent cette eau par leurs racines et

LE DAHU VOUS INFORME ...

... qu'il a changé d'établissement financier. Dorénavant vous pouvez envoyer vos dons sur le compte 1044.65.74.8 auprès de la Banque Cantonale Neuchâteloise n° IBAN CH72 0076 6000 1044 6574 8 (bulletin de versement en page 3) et vous remercie sincèrement de votre générosité.

► « l'évapotranspirent » par leurs feuilles. Tout comme la transpiration rafraîchit notre peau, l'évapotranspiration des arbres rafraîchit le climat, en particulier des villes. Ce phénomène, couplé à l'ombre apportée par les arbres, contribue à lutter contre ces fameux « îlots de chaleur » dont on parle de plus en plus.

Des villes, toujours plus nombreuses, mettent en place des concepts « d'éponge ». Citons notamment Fribourg qui a décidé d'appliquer cette idée sur le terrain de l'ancienne brasserie Cardinal avec le projet de quartier « Bluefactory ». Un concept innovant de gestion de l'eau permettra de gérer sur place, à la fois l'eau de la source jadis exploitée par Cardinal, les eaux de pluie excédentaires, ainsi que les eaux usées du quartier. Ces dernières n'auront pas besoin d'être acheminées à la STEP. Elles seront épurées sur place, notamment par phyto-épuration (plantes) ou par vermicompostage (vers de terre). Le potentiel énergétique des eaux usées déjà tiédies sera valorisé pour le chauffage et de nombreuses surfaces vertes infiltreront l'eau, tout en favorisant la biodiversité. On se réjouit de voir le résultat.

Et dans notre canton ?

L'adaptation au réchauffement climatique et la lutte contre les îlots de chaleur trouvent une place dans les discours des politiciens. Qu'en est-il sur le terrain ? Dans un numéro précédent du « Dahu », nous avons évoqué certaines initiatives de dégoudronnage dans nos villes. Elles se poursuivent, en particulier à la Chaux-de-Fonds et à Neuchâtel avec des surfaces dégrappées, notamment sur le Pod et à Serrières. C'est un bon début. Il convient maintenant de transformer l'essai et de dégoudronner de plus grandes surfaces. De l'initiative de quelques collaboratrices visionnaires, la désimperméabilisation de nos villes doit se transformer en une véritable politique urbaine. Les surfaces perméables doivent devenir la règle et ne plus rester l'exception. N'attendons pas la prochaine catastrophe pour agir !

■ Sylvie Barbalat

FÊTE DE LA NATURE À NEUCHÂTEL

Compte-rendu

Samedi 25 mai, les prévisions météo oscillent comme souvent cette année entre soleil et averses. D'un naturel optimiste, la nouvelle et une ancienne présidente du WWF Neuchâtel décident de maintenir la sortie en forêt prévue dans le cadre de la Fête de la nature. Nous avons tout de même pris le soin de prévenir les 26 participants annoncés que le programme risquait d'être un peu chamboulé, voire raccourci, selon les caprices de mère nature... et des capacités du mari de Marion à allumer un feu avec du bois mouillé.

Et notre optimisme a été récompensé. Sous un soleil timide au début, plus généreux ensuite, 20 participants, 11 enfants accompagnés de leurs parents, sont au départ de La Coudre. Ensemble nous montons par les petits chemins en direction de l'ancienne Abbaye de Fontaine-André.

Au milieu de la montée, premier arrêt pour se connecter à notre environnement et écouter le silence... qui n'en est jamais un. Mais nous entendons quantité d'oiseaux dont un pic qui martèle à qui mieux mieux. Arrêt

suivant à la sortie de l'Abbaye, Marion nous a préparé un « sentier aux intrus » qui nous fait bien réfléchir et rigoler. Après une nouvelle bonne montée, petite pause pour permettre à chacun de retrouver « son ami l'arbre ». Un beau moment de partage entre parents et enfants. Près du parking de Champ Monsieur, une bonne odeur vient chatouiller nos narines, Vess a réussi à allumer le feu. À la place de pique-nique nous attendent des gâteaux, des fruits, de la pâte à pain que nous allons transformer en pain trappeur (une première pour la soussignée) et du maïs qui lors de sa transformation en pop-corn n'a rien à envier au pic entendu plus tôt. Après quelques jeux avec les enfants et ce super goûter, nous retournons à la Coudre, avec presque une heure de retard sur le programme mais ravis de ce beau moment dans la forêt toute proche. Une vraie belle fête de la nature, dans toute sa simplicité.

Question aux lecteurs attentifs : Quel était le thème de notre sortie ?

■ Béatrice Nys

PARTICIPEZ À LA BALADE NOCTURNE DU WWF

Vendredi 4 octobre dès 20 h

La balade nocturne du WWF vous présente un site Emeraude d'une façon originale. Vous êtes seul/e dans la pénombre de la forêt. Une occasion de vous retrouver avec vous-même.

La balade nocturne dure environ 40 minutes. De petites lumières vous indiquent le chemin à suivre. Des membres du WWF, que vous pouvez appeler en cas de nécessité, sont postés le long du parcours. À la fin de la balade, une collation autour d'un feu vous est offerte.

Pour des raisons d'organisation, l'inscription est obligatoire. Merci de votre compréhension.

Prix : Fr. 15.- par personne ; couples et familles : Fr. 20.-

Renseignements et inscriptions par internet à l'adresse suivante : info@wwf-ne.ch

■ Daniel Droz



LES ŒUVRES D'ART DU PANDA CLUB

Pour la dernière sortie de la saison estivale, nous avons profité du soleil avant l'arrivée de la tempête. Douze enfants accompagnés de huit monos ont crapahuté dans la forêt au-dessus du Jardin botanique de Neuchâtel afin d'y trouver des feuilles mortes, des bâtons, de la cendre, du sable de différentes couleurs, de la mousse, des coquilles d'escargots vides... Pourquoi, vous demandez-vous? Eh bien, parce qu'après notre balade, nous nous sommes installé.e.s dans le jardin botanique afin de créer des œuvres d'art. Pour cela, nous avons utilisé les butins trouvés dans la forêt mais aussi pleins de teintures préparées par les super-monos : au chou-rouge, aux pelures d'oignons, aux orties et au thé noir! En même temps, nous avons dégusté des gâteaux au chocolat à la betterave et à la courgette, ainsi que des légumes crus! Après cette après-midi, nous sommes rentré.e.s avec nos œuvres d'art à la maison comme souvenir de la sortie! ■ *Mylène Mangé*

L'agenda du Panda Club

En collaboration avec Pro Natura, le Panda Club te prépare de magnifiques sorties pour occuper tes samedis :

31 août

La Roche Voumard, la forêt du paradis (organisée par Pro Natura)

14 septembre

Poutzday

28 septembre

L'animal de l'année 2024 (organisée par Pro Natura)

5 octobre

Une nuit avec les chauves-souris

26 octobre

Le vol de l'écureuil

9 novembre

Danses des râteaux (organisée par Pro Natura)

Programme, renseignements et inscriptions :

www.wwf-ne.ch/pandaclub

APPRENDRE À ÉCOUTER LES OISEAUX

Un nouveau cours d'« Ecoute des oiseaux » aura lieu au printemps 2025, soit les **vendredis 14, 21 et 28 mars, 4 et 11 avril 2025**, à partir de 16 h jusqu'à la tombée de la nuit. Il s'adresse tout particulièrement aux débutant(e)s (sans obligation d'être membre du WWF). Le but du cours est d'apprendre à reconnaître le chant d'une vingtaine d'oiseaux parmi les plus courants. Une paire de jumelles est conseillée mais pas indispensable.

Comme le nombre de places est limité, la date de pré-inscription sera le seul critère d'admission à ce cours. Le coût est de fr. 80.- par adulte, pour l'ensemble des 5 vendredis, et de fr. 40.- pour un enfant (accompagné d'un adulte), et sera payable d'avance.

Vos pré-inscriptions sont à adresser à Laurent Ducommun, ducolauri@bluewin.ch, ou à info@wwf-ne.ch

■ *Laurent Ducommun*

VOTRE SOUTIEN NOUS EST INDISPENSABLE !

Un geste tout simple mais efficace : détachez le bulletin de versement ci-dessous afin de nous envoyer votre précieux don. Nous vous adressons nos sincères remerciements.

Récépissé

Compte / Payable à
CH72 0076 6000 1044 6574 8
World Wildlife Fund Sec. Neuchâtel
2000 Neuchâtel

Payable par

Monnaie Montant

CHF

Point de dépôt

Section paiement



Compte / Payable à

CH72 0076 6000 1044 6574 8
World Wildlife Fund Sec. Neuchâtel
2000 Neuchâtel

Informations supplémentaires

Don

Payable par

Monnaie Montant

CHF

CINÉ NATURE

MUZOO

**replat du Dahu 1,
2300 La Chaux-de-Fonds
muzoo.ch**

Séances à 15 h 30 et 18 h 30
Entrée libre

13 novembre 2024

L'escargot dans la spirale du temps
Un film de Daniel Auclair. En présence
d'un spécialiste, M. François Claude

11 décembre 2024

Grand coq, petit espoir
Un film de Lionel Charlet



JOURNÉE SUR LE LYNX

2 novembre 2024

10h-19h. Entrée libre

Champ-du-Moulin (NE)

BRAVO LES JEUNES !

Courir est bon pour la santé et pour les hérissons !

Le 21 mai dernier, 244 élèves des Geneveys-sur-Coffrane ont participé au Pandathlon qui consiste à parcourir en courant (ou en marchant) une boucle le plus grand nombre de fois. Ainsi, au total, quelque 1 632 kilomètres ont été comptabilisés. Les parrainages se sont montés à près de 8 490 francs. Cette somme sera affectée à des projets en faveur des hérissons et des corridors biologiques.

■ Daniel Droz



Impressum: LE DAHU / WWF Régional Neuchâtel

LE DAHU paraît 4 fois par année, encarté dans le Magazine WWF. Tirage: 3700 expl.

Rédaction: Daniel Droz, Manuela Lienhard Corrections: Michel Droz Graphisme: Manuela Lienhard Impression: Rapidoffset, Le Locle